

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

CATÓLICOS Y FUERISTAS.

Los principios que defiende la Union fuerista, son bien conocidos: los venimos exponiendo en sus diversos aspectos desde el dia en que apareció el número-programa de nuestro periódico.

Amantes, como los que más, de este ilustre solar en donde tuvimos la dicha de nacer, hemos venerado siempre sus libres y tradicionales instituciones, régimen admirable, que labró desde los más remotos tiempos el progreso y bienestar de la tierra euskara.

El régimen foral ha sido combatido en todos tiempos, pero la desecha tempestad que desarrollaron las pasiones políticas al terminarse la última guerra civil, desgajó robustas y corpulentas ramas del histórico roble, quedando solo el añoso tronco de aquel venerable y simbólico monumento de la libertad; pero esperamos en Dios y en la sensatez y patriotismo de los vasco-navarros, que aun retoñará el arbol de Guernica, produciendo abundantes y ópimos frutos.

Ante la abolición de los Fueros se dispararon muchas ilusiones, y sobrevivieron por ende muchos desengaños. Los vascos, que en hora menguada mezclaron la causa foral con los intereses de partidos extraños al país, aniquilaron sus fuerzas en discordias civiles, preparando la ruina de aquello que más amaban.

Si, pues, las divisiones y luchas de los partidos políticos ocasionaron la abolición de los Fueros, dicho se está, que en la union de los hijos de Euskaria estriba el secreto de su restauración.

Seria insensato, que una nación que se viera invadida por enemigos, malgastara el tiempo y aniquilara las fuerzas en discordias civiles, en luchas estériles, y extrañas, quizas, en vez de

unirse estrechamente, dando de mano á diferencias secundarias, que nada significan ante el bien supremo de la patria: la independencia.

Los vasco-navarros tenemos tambien una patria desgraciada, que se vé privada de sus antiquísimas y admirables libertades: y nada más natural, nada más prudente, que la union de todos, para recobrar aquellos inapreciables bienes.

A esa union aspiramos, no con banderas ó principios nuevos, desconocidos y exóticos; sino con la tradicional de la Euskal-erria, con la bandera de los Fueros, dentro de los grandes principios que siempre se han considerado esenciales en nuestro régimen peculiar, sin perjuicio de las reformas que, en uso de su indisputable derecho, el país acordará en su dia.

La causa foral es, para nosotros, causa nacional de la Euskal-erria; ella debe absorber por completo la atencion de todos los vascos, y así queremos que solo se corozca aquí la agr. pacion fuerista.

Ocorre, sin embargo, con frecuencia, á pesar de la sencillez y claridad de nuestro programa, que se trata de molejarnos, atribuyéndonos determinadas tendencias políticas, ya en un sentido ó en otro, segun el criterio con que se nos juzga. Algunos nos llaman carlistas, otros liberales y republicanos, y no somos ni lo uno, ni lo otro, que somos solo fueristas, sin que además de este dictado se nos pueda aplicar otro que el de católicos, que lo somos ante todo y deseamos que lo sean igualmente todos nuestros paisanos.

Por eso al decidimos á sostener la causa foral mediante la union fuerista, adoptamos el lema que simboliza todas nuestras aspiraciones: Dios y Fueros.

¡Estamos lucidos!

No parece sino que esta desdichada España está destinada á servir de juguete á los diplomáticos extranjeros que saben manejar los negocios á su gusto. Y cuenta que hoy está gobernada por un hombre á quien sus amigos han dado en llamarle monstruo de talento, y que revela empeño de ver á esta nacion elevada á potencia de primer orden.

Peró tales deseos, que alguien casi creia ya realizados, no podemos esperar que se satisfagan por ahora. Las relaciones entre España y Alemania no dan los resultados apetecidos.

Y si solo fuera esto! pero á ello hay que añadir el desden con que Alemania nos ha tratado ultimamente, dejando á España desairada, por no decir burlada y en ridículo.

En prueba de ello leanse, que bien merecen ser leídas, las siguientes líneas que copiamos de un importante diario madrileño.

«Al subir el gobierno los conservadores, uno de sus primeros cuidados diplomáticos, fué entablar la negociacion necesaria para convertir en embajada nuestra plenipotencia en Berlín. Al principio, las cosas no caminaron todo lo aprisa que el señor Cánovas deseaba. Y aun se desconfió de obtener un resultado satisfactorio. Pero Alemania pensó en resolver las cuestiones de Africa, con arreglo á sus deseos, en la Conferencia de Berlín; se en eró del espíritu que animaba á nues ro país; vió que á costa de una limosna de amistad y de la satisfaccion de un deseo vanidoso del señor Cánovas, podia inutilizarnos quitando al concurso de España en tales debates toda iniciativa y to la autoridad, y dijo á nuestro gobierno que podia contar con la embajada prometida.

Que más quisieron saber nuestros ministros! Anunciaron «urbi et orbi» la grata noticia, acordaron en un Consejo presidido por el rey, dar las gracias á Alemania por la honra que nos dispensaba, corrieron las órdenes necesarias para preparar la realizacion de tan feliz promesa, se dió orden al Sr. Cos-Gayon para que incluyese en el presupuesto los gastos de la nueva embajada, y hasta se nombró embajador, si bien por la necesidad de llenar ciertas formalidades de cancillería, no llegó á publicarse el nombramiento en la Gaceta.

¿Y qué ha resultado de todo esto? Que

Alemania se niega en absoluto á elevar á embajada su plenipotencia en Madrid y que el gobierno del Sr. Cánovas del Castillo ha hecho una «plancha» terrible que le pone y nos pone en ridículo á los ojos de toda Europa. El corresponsal del Times, en París, dice que esta negativa es una fineza hecha á Francia, que de este modo seguirá teniendo la presidencia de los diplomáticos residentes en la corte de España. Otros aseguran con más fundamento que ni á Inglaterra ni á Francia les convenia encontrarse con un nuevo factor en el concierto de las grandes potencias y que Alemania, despues de conseguir de nosotros todo lo que podia, ha preferido desafiar nuestro enojo á causar el más leve disgusto á Francia y á Inglaterra, con quien le conviene estar hoy bien en los actuales momentos.

La nota en que se comunica á nuestro gobierno esta decision del gobierno alemán, ha llegado al ministerio de Estado, segun nuestros informes, hace pocos dias.

El fracaso no ha podido ser más terrible. Creiamos que Alemania iba á ponernos á la altura de potencia de prime orden y solo nos pone á la altura de su desden.

¡Qué triunfo para el Sr. Cánovas del Castillo!

¡Y qué vergüenza para el país!

Los estudiantes de Madrid.

En nuestra última hora de ayer adelantamos la noticia del alboroto y manifestacion de los estudiantes de la Universidad de Madrid, partidarios de la libertad de enseñanza.

Lo que cuentan los periódicos liberales se reduce á presentar á un hijo del Sr. Nocedal soliviantando los ánimos de los estudiantes para que firmaran una protesta de adhesion al Sr. Gobernador eclesiástico de Toledo y para que no entraran en la cátedra del Sr. Morayta, y á añadir que el resultado de su trabajo fué el de que la inmensa mayoría de los estudiantes tratara de firmar por el contrario una protesta de adhesion al Sr. Morayta, cuya cátedra se vió más concurrida que nunca.

El Correo escribe lo siguiente: «Desde las doce y media se veia invadida la calle de San Bernardo, desde la puerta de la Universidad al ministerio de Gracia y Justicia, por una multitud de estudiantes que aguardaban la llegada del catedrático Sr. Morayta, para tributarle la ovacion que se le habia preparado en son de protesta contra los enemigos de la libertad de la cátedra.

El Sr. Morayta tiene la clase á la una y

(124) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés. POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

X.

ASOMBRO QUE ME CAUSÓ MI TIA.

Asi que Dora y yo estuvimos comprometidos, me apresuré á escribir á Inés. Mi carta fué larga, y en ella traté de hacerle compren-

der lo feliz que era, y lo encantadora que era Dora. La suplicaba que no confundiese aquella éria pasion con los ridículos caprichos que le habian hecho reir otras veces.

La imagen de Inés se me apareció mientras escribia la carta, como la del ángel de mi juventud, transformándome mi tranquila habitacion en un santuario, del que su celeste influjo separaba la agitacion de la vida.

No le hablé de St. Erforth; solamente le dije que le habian ocurrido desgracias lamentables á la familia de Yarmouth, á consecuencia de la partida de Emilia, y que las circunstancias particulares que lo motivaron, me habian hecho muy desgraciado. Sabia que la perspicacia de Inés me veria toda la verdad, y que no seria ella la primera que pronunciase el nombre de mi perdido amigo.

La respuesta de Inés fué un bálsamo para mi corazón. Me parecia estar oyendo la consoladora voz de mi confidenta.

Durante aquel último tiempo, Traddles habia venido á buscarme dos ó tres veces, sin conseguir encontrarme. Hablo á Peggoty, y sabiendo que era mi querida niñera, cosa que

ella decia al primero que llegaba, se quedó y habló con ella... Dios sabe que la conversacion de la pobre Peggoty no se agotaba nunca cuando se trataba de mí.

Esto me hace recordar que mistress Crupp habia hecho donacion de todos sus fondos de ama de casa en mi habitacion, dando por préstamo que no queria tratar con cierta clase de gente, pero sin nombrar á nadie.

Viendo que yo hacia como si no la entendiese, se limitó á hacer toda clase de perrerias á Peggoty, sobre todo en las escaleras, con la esperanza de que se rompería un brazo ó una pierna.

Encontré que era sumamente incómodo vivir en aquel estado de sitio, pero temia demasiado á mistress Crupp, para no tomar la cosa con calma.

Traddles consiguió por fin hallarme, y aprovechándose de mi simpatía enamorada, me alabó y ensalzó su Sofia, que, segun él, poseia toda clase de virtudes, y hacia las veces de institutriz de una de sus hermanas, era la niñera de otra y doncella de la tercera.

Me dijo que Mr. Micawber se veia obligado

á ocultarse con el seudónimo de Mortimer, pues sus acreedores no se habian satisfecho completamente con el embargo de sus muebles, ni con el de los de su pupilo Traddles.

Con este motivo, mi amigo venia á suplicarme que le acompañase juntamente con Peggoty á casa de un escribano que aquel mismo dia debia sacar á pública subasta la mesita redonda y el jarron de flores de Sofia.

Traddles temia que si el escribano le reconocia, le haria pagar á peso de oro aquellas dos cosas, y deseaba que Peggoty ó yo le dispusésemos el favor de pujar los dos artículos.

Accedimos á lo que quer a aquel pobre muchacho, que, habiendo conquistado así á un precio razonable el futuro mobiliario de su casa, quiso llevar en sus brazos, desde Tottenham-Court-Road hasta Temple-Bar, el jarron de su querida Sofia.

Al volver á mi casa con Peggoty hice observar á esta que habian desaparecido de la escalera los lazos que tendia mistress Crupp, y hasta creí notar la huella de pasos recientes.

Ambos nos quedamos asombrados al ver

media, y pocos minutos despues de esta hora vieron los estudiantes que venia por la esquina de la calle de la Manzana, en direccion á la Universidad.

La noticia circuló por los corros, é inmediatamente todos reunidos (unos 2.000 próximamente) salieron al encuentro del Sr. Morayta agitando los sombreros y victoreándole con respetadas aclamaciones.

La confusion y el vocerío eran tales que hasta que la multitud no llegó á los claustros de la Universidad, no pudimos percibir claramente los vivas ni algunos mueras que se dieron.

A la hora de cerrar esta edicion se estaba firmando la siguiente protesta:

“Los que suscriben profundamente indignados de la conducta seguida por unos pocos alumnos de la Universidad, que se han puesto á servicio de las torpes habilidades de un partido faccioso para echar por tierra las preciosas conquistas de la libertad de la cátedra, con la más horrible de las retrogradaciones, protestan energicamente de tan inalfabitable proceder, y rechazan con todas sus fuerzas el inbecil intento que seguramente han tenido de lastimar la respetabilidad del eminente catedrático D. Miguel Morayta, decidido campeón de la independencia de la cátedra, doctrina que los firmantes proclaman con él ahora más que nunca, porque entienden que en la augusta libertad de la enseñanza está la más firme garantía del progreso de la ciencia.

Tengan entendido, pues, los que han podido abrigar tan torpe propósito, que esta protesta fuera más enérgica y profunda, si no consideráramos que no merecen el nombre de compañeros los que, valiéndose de la asechanza, pretenden hacer de los demás alumnos, que constituyen, afortunadamente, mayoría inmensa, instrumento político, para defender teorías que hace tiempo quedaron relegadas á confidencias asustadizas de beata y diálogos tímidos de sacristía.

Orti de Pinedo.—Michelena.—F. Sanchez Calvo.—Fernando Pascual.—C. Umaña.—Maldonado.—García Alonso.”

(Siguen las firmas hasta 1.033.)“

El cólera en Paris.

A juzgar por las noticias oficiales, que en esta cuestion coinciden, por fortuna, con las particulares, es un hecho que la epidemia cólerica en Paris no ha conseguido abrirse camino, acentuándose su decrecimiento.

El gobierno ha acordado rebajar á siete dias las cuarentenas que hasta ahora habian sido de diez, teniendo en cuenta la opinion del consejo de Sanidad.

El dia 15, según los periódicos, ocurrieron en Paris 77 casos de cólera, de los cuales murieron 32.

En los hospitales existian en tratamiento 354 casos.

Como se vé, es cierto que la epidemia continúa descendiendo.

En vista de que el temor al cólera ha ocasionado ya grandes perjuicios al comercio de Paris, por la gente que sale de la poblacion y por la que deja de ir, un redactor de Le Matin ha pedido su opinion sobre el contagio á varias notabilidades médicas parisienses, á fin de tranquilizar en lo posible á los miedosos.

El doctor Dujardin Baumetz, por ejemplo, dice que aunque el contagio es todavía un problema muy oscuro, hay en ese problema hechos positivos, hechos probables y hechos problemáticos.

Entre los hechos ciertos se cuenta el contagio por las aguas contaminadas, por las deyecciones coléricas, entre los hechos probables, el contagio por el aire, y entre los hechos problemáticos, el contagio por el contacto.

Cree el referido doctor que aunque el cólera se propague por el contacto, no se

propaga tan fatalmente ni es tan peligroso como la fiebre tifoidea ó la difteria, por ejemplo.

El doctor Bochefontaine, médico que se propone demostrar que no ha permanecido ocioso durante el interregno parlamentario y al efecto presentará diferentes proyectos de ley de los ministerios de Gobernacion, Gracia y Justicia, Fomento y Hacienda.

La próxima legislatura.

El dia 15 del próximo mes de Diciembre reanudarán sus tareas los Cuerpos Colegisladores.

El gobierno, al decir de sus amigos, se propone demostrar que no ha permanecido ocioso durante el interregno parlamentario y al efecto presentará diferentes proyectos de ley de los ministerios de Gobernacion, Gracia y Justicia, Fomento y Hacienda.

De los diversos proyectos que se anuncian, los que despiertan más interes son los de las leyes electoral, provincial y municipal, que leerá el Sr. Romero Robledo en la primera sesion que celebra el Congreso.

La reserva que acerca de ellos guarda tanto el señor ministro como el señor subsecretario y demás personas que le han ayudado en su confeccion, es absoluta. Sólo se sabe que las reformas introducidas en puntos importantes son radicales, y que la ley municipal, especialmente, ofrecerá nueva redaccion, pues no se ha tenido presente, como se acostumbra en esta clase de trabajos, ninguna de las leyes anteriores.

Estas noticias han servido para que empiece á hablarse ya en los círculos políticos de la próxima campaña parlamentaria.

Los ministeriales creen que los dias del mes de Diciembre y una buena parte de los de Enero se invertiran en discutir la cuestion política y la sanitaria y los demás asuntos que, como lo ocurrido en la Diputacion provincial de Tarragona, hayan fijado más la atencion de las oposiciones.

Luego, según los pronósticos ministeriales, se entrará de lleno en la discusion de los proyectos presentados, varios de los cuales esperan que sean aprobados antes de terminar la legislatura.

No se detienen aquí los ministeriales, y siguiendo en sus cálculos, fijanse tambien en los medios de lucha con que cuentan las oposiciones para los debates de este género, y hasta empiezan á designar con sus propios nombres á los oradores que intervendrán en los debates que se preparan.

Lo dicho: la política es una comedia y ya empieza el reparto de los papeles.

La salud en España.

Las últimas noticias de Toledo son bastante tranquilizadoras.

Los periódicos de Valencia, hoy recibidos, corresponden al domingo y no alcanzan á dar cuenta de los últimos casos que han ocurrido en Benipola, de que se tiene noticia por el telégrafo.

Estos periódicos dicen que las noticias recibidas de Benipola el sábado eran mejores por no haber ocurrido nuevas invasiones ni fallecimientos.

De la capital se han enviado á Benipola más de mil panes.

El gobernador Sr. Botella, que el sábado se encontraba en Gandía, dispuso que se estableciera en aquella ciudad un lazareto, para lo cual pidió á Valencia sesenta camas.

Se ha dispuesto por la junta de Sanidad de Valencia que los viajeros que lleguen allí, procedentes de Siles y Benopia, serán los únicos que sufrirán observacion.

El cordon sanitario de Benopia ha sido reforzado con alguna fuerza de infantería. Parece que ha habido necesidad de ensancharle para que los vecinos de Benopia puedan salir al campo.

Los facultativos Sres. Jimeno y Candela han llegado á dicho pueblo llamados por el gobernador.

En Puig, pueblo tambien inmediato á Valencia, han vuelto á recrudecerse las tercianas malignas que hubo durante el verano.

Los corrales de las casas están convertidos en balsas de cieno, y esto, unido á las aguas que en los mismos ha depositado el temporal, han hecho que entrasen en putrefaccion, convirtiéndose en verdaderos focos que irradian miasmas favorables al desarrollo de la citada enfermedad.

A nuestros convecinos.

Vamos á trasladar á los padres de familia de esta capital una escitacion que desde luego apoyamos y que creemos no ha de quedar desatendida.

En un atento B. L. M. que ayer recibimos, nuestro muy estimado amigo D. Eusebio Rodríguez Undiano, juez municipal de esta ciudad nos dice lo siguiente:

«Observando el Juez Municipal de esta capital, que si bien no hay una sola defuncion que no se inscriba en el Registro Civil á su cargo, porque no dándose sepultura á los cadáveres sin la licencia del Juzgado y no expidiéndose ésta sin esa previa inscripcion, nadie puede sustraerse á cumplir con el precepto de la ley, quedan en cambio muchos nacimientos sin inscribirse, que es una de las razones por que aparece tan notable diferencia entre los que nacen y mueren en Pamplona, ruega al Sr. Director del periódico el LAU-BURU, como lo rogará á los demás directores de los periódicos de esta localidad, llame por medio de su periódico la atencion del público, sobre el deber en que están todos los ciudadanos de presentar á sus hijos en el Registro Civil para su inscripcion dentro de los tres dias siguientes á su nacimiento, y sobre los perjuicios que de no hacerlo así se les puede originar.

El Juzgado Municipal está situado en la calle de Tecenderías, número 12, y está abierto de diez á dos en los dias de labor, y de diez á doce en los de fiesta.

La presentacion del nacido deberán hacerla, el padre, la madre, el pariente más próximo, siendo de mayor edad, el facultativo ó partera que haya asistido al parto, ó en su defecto cualquiera otra persona.»

De esperar es que, en lo sucesivo se dé cumplimiento á lo dispuesto sobre la materia, evitando cada cual los perjuicios que pudiera tener y á la vez entorpecimientos en las oficinas del Juzgado.

Exterior

La conferencia de Berlin.

La Gaceta de la Alemania del Norte, recuerda que la conferencia actual se celebra en el mismo local que se reunió la de 1878, que tanto hizo por la paz del mundo.

El periódico berlinés considera esto de buen auguro para la Conferencia de 1884, y espera que con sus acuerdos se abran nuevas vías á la lucha pacífica de los pueblos, que rivalizan por extender los beneficios de la civilizacion.

un dia acerca de los parásitos y adoradores de la riqueza?... Pues bien, esa mujer pertenece á esa clase... Barkis, amiga mia, cuida del té. Éac! me era á mi, que conocia á mi tia, adivinar que aquella venida repentina é inesperada encerraba un motivo.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

—¿La habré olvidado? me preguntaba. Y mi conciencia me acusaba de no haberla escrito con respecto de Dora.

La Germania, periódico católico de Berlín, que por lo regular está bien enterado de Berlín, tud de las concesiones que el canciller tiene con los católicos, dice hablando de la Conferencia simpática á Alemania.

No ocurre lo mismo por lo que se refiere á Inglaterra. Su actitud expectante, parece indicar que Gladstone querrá tomar la revancha en la derrot, que sufrió en la conferencia sobre los asuntos de Egipto por culpa de Bismark.

Complicaciones en la guerra franco-china

El Times publica un despacho de Shanghai diciendo que el gobierno chino ha hecho un arreglo con algunos ciudadanos ingleses y americanos para armar algunos buques con bandera del Celeste Imperio, para forzar el bloqueo de la Isla Formosa.

Esto dará tal vez lugar á algunas complicaciones, sobre todo cuando Francia no ha declarado todavia formalmente la guerra, y por lo tanto no se puede impedir que China adquiera buques en el extranjero.

Según noticias del interior del Celeste Imperio, más de 25.000 chinos atravesaron el interior de aquel imperio, dirigiéndose á las provincias meridionales con objeto de reforzar el ejército concentrado en la frontera del Tonkin.

Gacetillas.

Con numerosísima concurrencia de espectadores, mejor dicho con un lleno completo se verificó anoche la funcion teatral del dia y en la que el público encontró medio de pasar muy agradablemente unas cuantas horas.

Púsose en escena la justamente aplaudida comedia de Pina Dominguez titulada “La Duchá,” obra en que la trama sencilla y hábilmente dispuesta se desarrolla con la mayor naturalidad en tres actos, cuyas escenas ofrecen abundantes y variados efectos y cuyo diálogo es un serie apenas interrumpida de graciosas ocurrencias y chistes de buena ley.

Ejecutada con acierto y aun con esmero, se comprende que “La Duchá,” agradó sobre manera á los concurrentes cuya hilaridad escitó y sostuvo constantemente por lo que felicitamos á los artistas que en la interpretacion tomaron parte.

A continuacion la compañía dirigida por los señores Villegas y Carsi nos dió á conocer la revista cómica lírica titulada “Vivitos y coleando.”

Dejando para otro día la tarea de dar á los lectores noticia clara de esta obra, (hoy nos es imposible hacerlo) diremos tan solo que no deja de tener mérito la manera de hacer salir á escena representadas de una manera precisa y determinada las principales naciones de Europa y las personalidades políticas más notables de España.

La música es muy agradable y está perfectamente apropiada.

La ejecucion fué buena, aunque en ocasiones se notaba cierta falta de ensayo. De todos modos esperamos que la empresa y la compañía han de obtener buenos resultados de la representación de esta bonita revista, de la cual hablaremos otro dia más despacio.

Según nuestras noticias ayer habria sido repuesto el ayuntamiento de Ofite, que fué suspendido hace algún tiempo.

El Illmo. Sr. Obispo de esta diócesis conferirá, Dios mediante, órdenes generales en las próximas Tiemporas de Santo Tomás del corriente año, al efecto se ha fijado el edicto en el sitio de costumbre.

Hoy se vera en juicio oral en la Sala de Justicia de esta audiencia, la causa instruida contra Quirico Loperena, de Burguete, por delito de lesiones á Toribio Goyena.

El acreditado establecimiento balneario de Alsasua ha sido agraciado de nuevo con un diploma.

Anteayer á la hora en que terminó la funcion del teatro, observó algúien que un sugeto (ocultantista sin duda, pues se aprovechaba de la oscuridad nocturna) iba dejando en

prefero permanecer sentada sobre mi propia cad?

—Mené la cabeza dando á entender que no advertaba.

—Porque estoy sobre todo lo que poseo. ¡Estoy arruinada mi querido Trot!

No hubiera recibido un choque más terrible si la cas, con todos los que contenía, se hubiese hundido en el rio.

—Dick lo sabe, añadió mi tia poniendo con calma una mano sobre su hombro. ¡Estoy arruinada, mi querido Trot! Todo cuanto poseo en el mundo está en este cuarto, excepto mi casit, á donde he dejado á Juanilla para que la alquile. Barkis, esta noche necesito una cama para este caballero, á fin de gustar menos para mi quizás podréis arreglarme una por aquí, no importa cómo. Solo es por esta noche, mañana hablaremos de todo.

(Se continuará.)

abierta la puerta de mi saloncito y oír hablar en él.

Mayor fué mi sorpresa al ver á mi tia y á Mr. Dick; mi tia sentada encima de una porcion de baules, con dos canarios delante de sí y un gato encima de las rodillas, y Mr. Dick apoyado en una cometa gigantesca.

—¿Mi querida tia! exclamé, ¡qué inesperado placer!

Nos abrazamos cordialmente, y mistress Crupp, que estaba allí ocupada en hacer té, se apresuró á decir que Mr. Copperfield seria sumamente feliz al recibir á su familia.

—¿Y vos, dijo mi tia á Peggoty, intimidada ante su aspecto imponente, ¿qué tal estais?

—¿Recordais á mi tia, Peggoty? me apresuré á decirle.

—Por Dios, hijo mio, exclamó mi tia, no la deis ese nombre del mar del Sur. Si se ha casado y ha logrado desembarazarse de ese nombre, que es lo mejor que ha podido hacer, acordadle el beneficio del cambio. Veamos, ¿cómo os llamais, P? preguntó mi tia sirviéndose solo de la inicial.

—Barkis, señora, respondió Peggoty haciendo una reverencia.

—¿Dios gracias! si siquiera es un nombre cristiano, dijo mi tia; ¿qué tal estais, Barkis?

Atentada por estas graciosas palabras y por la mano que le alargaban, mistress Barkis se adelantó y volvió á saludar.

—Parece que habéis anvejecido desde que no nos hemos visto, dijo mi tia... Vaya una cosa que hicimos en aquel tiempo... David, aun otra taza de té.

—Tia mia, dijo sirviéndola, no sigais sentada encima de un baul; permitidme que os ofrezca un sillón.

—Gracias, Trot, prefiero sentarme encima de mi propiedad...

Y dirigiéndose á mistress Crupp añadió:

—No teneis necesidad de incomodaros, señora, por desistir.

Mistress Crupp quiso en vano seguir ofreciendo sus servicios; acabó por comprender en el tono seco de mi tia que haria mejor en marcharse.

Dick, exclamó mi tia así que se hubo alejado mistress Crupp, ¿os acordais lo que decia

Vertical text in the right margin, partially cut off, containing names and fragments of text.

las puertas de las casas ejemplares de un folleto protestante titulado "Vida del Lutero..."

Con direccion a Barcelona salió ayer de esta ciudad el Sr. Garçon, secretario del empuente tenor paisano nuestro Julian Gayarre.

Con el disgusto consiguiente hemos oido que la enfermedad que aqueja a nuestro estimado amigo D. Gervasio Iñarra, que se ha agravado en los últimos días hasta el punto de que ha sido preciso administrar a nuestro amigo los Santos Sacramentos.

Desde hace unos días puede decirse que estamos en pleno invierno.

Por ser ayer el día de Santa Isabel, las tropas de esta guarnición vistieron de gala, se hicieron las salvas de ordenanza y por la tarde una música militar amenizó el paseo de Valencia, sitio que en ocasiones semejantes suele verse muy concurrido, pero que ayer se veía desierto por causa de la rigurosa temperatura reinante.

El Ayuntamiento de Artajona celebrará subasta el día 4 de Diciembre próximo del arriendo de pieles y sebos que puedan resultar de su carnicería durante el año 1885; y el de Sangüesa el día 7 de Diciembre de las carnicerías por tiempo de dos años.

Por el gobierno de provincia se han concedido dos autorizaciones de sociedades la una de baile con el título de "La Artística y Comercial," en Tudela, y la otra de recreo en Lumbier con el de "Nuevo Circuito."

La compañía del ferro-carri del Norte anuncia al público, que desde el 20 del actual el Apartadero de Olazagutia se hallará abierto al servicio para el transporte de viajeros, perros y excesos de equipaje con destino a cualquiera de las estaciones de las líneas de Madrid a Irún, Hendaya, de Venta de Baños a Santander, de Segovia a Medina del Campo, de Castañón a Bilbao, de Almansa a Zaragoza ó vice versa, con arreglo a los precios y condiciones de las tarifas generales.

Del «Boletín Eclesiástico»: D. Félix Igúzquiza, Párroco de Olejua, falleció el día 10 del corriente a los 62 años de edad. D. Martín Mondragón, Párroco propio de Arbeiza, falleció el día 12 del corriente, a los 66 años de edad. D. Antonio Saldías, Párroco propio de Ucar, falleció el día 12 del corriente, a los 40 años de edad.

El día 15 del corriente se recibió en la Audiencia de esta capital la R. O. indultando de la pena de muerte a los reos Villares y Mendioroz procesados por el crimen de Villanueva de Lónguida.

Leemos en el «Laurak bat» de Montevideo del 24 de Octubre último: —Se desea saber el paradero de D. Antonio Muerza, natural de Berrioplano (Navarra) de oficio herrero, que se ausentó del Yi (Durazno) el 8 de Agosto del corriente año.

También se desea saber de José Fermín Ibarra y Zugaramundi, natural de Sumbilla (Navarra) llegado a la República Argentina en 1872, alto de estatura, de edad 33 años. —Del «Laurak bat» de Buenos Aires del 15 de Octubre último: —D. Felipe Perez, de Tafalla (Navarra) edad 32 años, hace 12 años que fué al Salto Oriental y de allí pasó a Ceballos (Paso de las Lagunas, Norte del Rio Arapei) habitado de la casa de D. Juan Urrutia; más tarde estuvo en Cuarcin de dependiente de D. Manuel Ferreira. Su padre y hermana Sinfuosa desean noticias de él.

—Martin Juarbe, Juan M. Jovetena y José A. Echeverría (a) Jaimca. Por asuntos de familia se desea saber el paradero de estos señores. José Joaquín Vicuña y Goñi, natural de Navarra: se desea saber el paradero de este señor por asuntos que le interesan. —Por asuntos que le interesan y se relacionan con su familia, se desea saber el paradero del joven Nicolás Freid, natural de Caparrosa. José y Miguel Oquínna y Frumeno Rastero, navarros, han residido en el Tandil. Hay cartas para ellos en la calle Moreno, número 357 de Buenos Aires.

Cualquiera que tenga noticia de los señores citados puede dirigirse a la calle del Buen Orden 103, Buenos Aires.

Sobre las ocho de la noche del día 18 del actual fué herido de gravedad Cándido Losantos, vecino de Andosilla recibiendo un tiro: los presuntos autores han sido detenidos.

El ayuntamiento de Echarri-arranz celebrará subasta el 29 del actual de los arriendos de sisas de vinos, aguardientes, licores, pescadería y el abasto de carnes para 1885.

Leemos en el «Diario de Barcelona»: La segunda representación de «La Africana», tuvo anoche un éxito no menos brillante que la primera en el Liceo y alcanzó una ejecución aun más igual y satisfactoria por parte de todos los artistas que la cantaron, especialmente la señora

Boghi y el señor Kuschman, que estuvieron más en el lleno de sus facultades. El Sr. Gayarre hubo de repetir la romanza del acto cuarto, que cantó con la esplendidez de voz que tanto realce dá al canto, alcanzando una entusiasta ovacion. La orquesta estuvo también más acertada, y los instrumentos de cuerda hubieron de repetir dos veces, como de costumbre, el unísono del acto quinto, cuya ejecución fué coronada de generales aplausos.

El cardenal arzobispo de Santiago ha recibido de Su Santidad la bula declarando la autenticidad de las reliquias del apóstol Santiago y sus discípulos Atanasio y Teodoro, descubiertos en la catedral compostelana. León XIII manda que todos los patriarcas, primados, arzobispos y demás preladados del mundo católico promulguen solemnemente en sus respectivas provincias, diócesis y ciudades en la forma y en el día que crean más á propósito este importantísimo decreto; ratifica los extraordinarios privilegios concedidos por los Romanos Pontífices sus predecesores á la basílica de Santiago de Galicia; encarece la conveniencia de promover peregrinaciones al glorioso sepulcro del «Hijo del Trueno», y finalmente, otorga á la Iglesia de Compostela, para el año próximo de 1885, un Jubileo plenísimo, igual al concedido por Alejandro III para todos los llamados Años Santos.

Satisfecho el amor propio profesional del Dentista D. Baldomero Rubio con la grande aceptación que ha obtenido en Navarra su sistema especial de dentaduras; agradecido en extremo á las pruebas de amistad y deferencia que ha recibido de las personas que hacen uso de su privilegiado invento y accediendo gustosísimo á las excitaciones de las mismas que comprenden practicamente las ventajas que ofrece el mismo, puesto que quedando como queda completamente libre la boca para la función de los órganos vocales como si los dientes fueran naturales, ha resultado prolongar por algun tiempo su estancia en Pamplona y en su gabinete del piso 2º de la calle Mayor número 7.

Consultas de las 10 de la mañana á las 4 de la tarde.

Dolores reumáticos.—Se alivian á la primera untura y se curan con seguridad con uno ó dos frascos del «Bálsamo anodino antireumático de Orive», cuyas asombrosas curaciones, no alcanzadas con ningún otro medicamento, son bien conocidas en Bilbao, Vizcaya y toda España. Si no se consigue curar los dolores reumáticos con el segundo frasco, recórrase al «Licor antireumático de Orive». Precio del bálsamo para unturas, 8 reales. Del licor antireumático para tomar 20 reales. Unico depósito en Pamplona, Farmacia de los Sres. Colmenares y Buldain. Exijase la marca de fabrica.

Los niños lloran por ello.—Se dice que la mejor manera de preparar el aceite de higado de bacalao, es la forma de una emulsion: tal como es la Emulsion de Scott, lo deja sabroso como leche, y los niños tanto les gusta que por ello lloran. No hay ninguna duda que en forma de una emulsion se puede tomar esta desagradable medicina con gusto, además de ser con los hipofosfitos de cal y de sosa, un remedio excelente para los niños demacrados y débiles. Como remedio para la tisis, la tos y todas las enfermedades de la garganta, es sin rival; que lo prueben los que padecen enfermedades.

Cultos religiosos.

Jueves.—San Félix de V. En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expone el S. D. M. á las cuatro de la tarde y se reservará á las seis concluyendo con el Santo Rosario. En San Agustín.—Continúa el novenario de ánimas que se celebra en la forma acostumbrada en años anteriores. En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la tarde se rezará el Santo Rosario y á continuación será la novena de almas con lamentos cantados y sermón.

Mercados.

Table with 3 columns: Grain type (Trigo, Habas duras, Maiz), Price per unit (Doble decalitro), and Price per unit (Robo).

Trigo vendido 240 llobes decalitros, equivalentes á 170 robos y 10 almudes.

Anuncios preferentes

Valeros del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES Casiano Diaz. 18.—ZAPATERIA.—48. PAMPLONA.

Señor Sacerdote, residente en esta capital, desea estar de Capellán ó mayordomo, en casa de unos señores, que lo tengan por conveniente. Darán razon en esta Redaccion,

Aviso importante.

Los señores suscritores á las obras de Doré que deseen recibir La Biblia solamente se servirán devolver el núm. 45 primero de «La Divina Comedia», y en lo sucesivo recibirán los números restantes de la obra hasta su terminación. Ruego á los señores suscritores se fijen en las condiciones de la publicación de las obras indicadas á fin de que vean que el engaño no proviene más que del viaje que efectuó la suscripción. La semana próxima se efectuarán los repartos. Francisco Razquin.

Interesante.

El conocido ortopedista de Eibar señor Zuluaga llegará á esta ciudad el próximo domingo 23 del corriente, teniendo abierto su despacho el lunes 24 y el martes 25. Ofrece al público el braguero más sencillo y cómodo que se conoce, cuyos resultados maravillosos son bien conocidos en Navarra y en toda España, así como los aparatos para gibosidad de piernas y corsés para la desviación de la columna vertebral. Dicho braguero que ejerce la contención de una manera suave, invariable y permanente ha sido premiado diez veces, ha obtenido el privilegio concedido por la Real Academia de Medicina y últimamente en la Exposición provincial al aluvsa apesar de haberse presentado fuera de concurso por no pertenecer á dicha provincia obtuvo dicho aparato braguero un diploma de honor, mención honorífica por la Facultad de Cruzja y el Sr. Zuluaga recibiendo además de los más famosos facultativos de Vitoria los cuales le aseguraron que si hubiera sido de la provincia se le hubiera adjudicado la medalla de primera clase. Esto y los resultados obtenidos en cuantos pacientes han recurrido á él le abonaron mucho más de lo que pudiéramos decir en su favor. Permanecerá en esta ciudad solamente dos días ó sea lunes y martes de la proxima semana. Armeria de Gorostiza, Plaza de 1.º Castillo, 20. Recomendamos á los señores médicos tengan la bondad de examinar tanto los bragueros como los aparatos de pié y corsés del Sr. Zuluaga.

EXPOSICION DE ROPA HECHAS. Gran bazar de las columnas. COMERCIO Y SASTRERIA DE CANERO Y SORIANO, HERMANOS Zaragoza, Independencia, 26. En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Gabanes sacos de verano y otoño

Novedades en formas y colores de 6, 7, 8, 9, 10, 12 y 14 duros forro de lana, y de 16 á 20 forro seda superior. PRECIOS FIJADOS. NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador.

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO. JARABE MEDINA DE QUEBRACHO.

Medicamento nuevo para combatir el asma, la disnea y catarros crónicos, recomendado por celebridades médicas y por la prensa profesional de Madrid.—Frasco, 5 pesetas.—Serrano 33, Farmacia de Medina y principales farmacias.

Aviso.

A los carpinteros y ebanistas. En el acreditado almacén de maderas de Lapoya situado en la calle Calderería número 36, se vende tabla francesa de toda clase á precios sumamente económicos, siendo este material seco y de superior calidad.

CHOPO.

En la Fábrica de papel «La Navarra» se compra chopo verde, desde 80 céntimos á reales 1,20 arroba, segun calidad, y se admiten proposiciones hasta el 30 del actual para el suministro de 15.000 arrobas. Villava 9 Noviembre 1884.

ATENCION.

Todos los quintos que tengan que eximirse del servicio ó quieran saber como se hacen las gestiones sin gasto alguno, compren por 10 rs. el Guia de quintos.

Taquigrafía castellana ó arte de escribir tan fácil como se habla por D. Enrique Orellana en 15 lecciones á 18 rs. es útil á todos, hoy más porque se vá á abrir nueva carrera á la juventud.

Gramática de los cuatro dialectos de la lengua euskara por D. Arturo Campion, se suscribe á medio real la entrega en la librería de Santiago. Alonso Bolserias 14 Pamplona, y al diccionario Vasco-Español del Sr. Azkibel á 4 rs. cuaderno.

VENTA DE FINCAS EN TAJONAR.

Tres casas y 37 heredades, parte de ellas de viña, se venderán en pública subasta el viernes 28 del corriente, al medio día, en la Notaría de D. Leandro Nagore, calle Mayor número 99.

Peluquería y perfumería del Ensanche.

Bajo la direccion de Ignacio del Valle, paseo de Valencia núm. 34, Pamplona. Llegaron los aceites, colonias, brillantina, pomadas, cosméticos, agua de florida tónico oriental, los recomendados jabones de los reales é ininidad de artículos del referido ramo. Esta casa vende á los precios de Paris, Londres y Nueva York, los productos de légitima procedencia y de reconocidos resultados. Desconfiar de numerosas futilidades de perfumería comun y ordinaria que se vende en varios sitios, y de pomposos anuncios los cuales sorprenden la buena fé del público sensato.—El Director.

GRAN SALON DE PELUQUERÍA.

situado en el pa eo de Valencia núm. 34, bajo la direccion de Ignacio del Valle. El buen gusto, la elegancia y la puntualidad en el servicio con que preside el mencionado establecimiento, llama desde luego la atención del público y le hacen digno del favor que el mismo le dispensa contando por consiguiente dicho salon con personal facultativo al efecto.—Valencia 34, Pamplona.

Interesante para el público.

Toda botella de agua Florida que no vaya envuelta en un librito de cuatro hojas y en cada una de éstas se lea «Murray y Lanman» en letras de agua ó transparentes es falsificada. J. Delgado.

Gran Bazar

de los diamantes americanos de Madrid. Exposición de 100.000 objetos de bisutería de oro plata doble nickel, pendientes montados en oro de ley 18 kilat y diamantes americanos alta novedad que se confunden con los de gran valor á 14, 16, 18, 20, 24, 30, 40 y 45 ptas. el par; hay sortijas, cadenas, cruces, impenibles, botanadoras de muelles, todo de última novedad. Tres mil pares de anteojos y lentes con cristal de roca á 8 pesetas par garantizados y se dan mil reales á quien pruebe no sea roca natural; jemelos teatro desde 4,50 pesetas par. Precio fijo, entrada libre, calle Pozo blanco, números 9 y 11, en Pamplona. Solo permanecerá 12 días.

El telégrafo.

Madrid 19, 10 noche. 4º por 100 amortizable . . . . . 75,10 4º por 100 perpétuo . . . . . 59,7 3º letes hipotecarios de Cuba . . . . . 86,0 Banco de España . . . . . 249,00

Siiguieron los alborotos de los estudiantes y apedrearon la Redaccion del Siglo Futuro. En el consejo presidido por el Rey se ha tratado de las cuestiones de Berlin. Hoy ha habido recepcion en palacio. Imprenta de Fortunato J. Istúriz

# SECCION DE ANUNCIOS

## GRAN FÁBRICA DE CAL HIDRAULICA LA ECONOMICA UNICA EN NAVARRA.

Los productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes la han experimentado, quedan dispuestos para el consumo. Precios, 172 pesetas saco de 46 kilos.

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estación del ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona a la de devolución de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz Zapateria 18, Pamplona.

El almacén en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.—El Gerente, CASIANO DIAZ

## EMULSION SCOTT

HÍGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Graso de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrofula. Cura el Reumatismo. Cura la Tos y Resfriados. Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid. Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc.

De venta en las principales droguerías y boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

## NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense Dúcorp, Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

### 35--Tecedorias--35--Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las seculares de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposición de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposición D. Clemens Müller: «Después de un largo y exacto examen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del día la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros. Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO. FERMIN ARDANAZ

### AMPLONA TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

### «SINGER»

y el resultado más que cuanto nuestros decir demostrará

### «SINGER»

suto es el reeombr que han alcanzado en Europa y América

Especialidad en accer para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

MERCADERES 46

### MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16, PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

46, CALLE MERCADERES 46, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

### MAQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

### «SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíese del público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

### «SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recole constantemente, dos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona

## LA MAGALLANA.

Primera Compañía española DE

### Seguros contra el granizo

### APPRIMATA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

### NOTA

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Dirección General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el día en que fuesen firmadas las Pólizas.

Desde su fundación ha pagado 250 millones en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Ilova, Gonzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Altea, Morata, Paracuellos de Jirota, Valladolid, Mergal de Arriba, Megerese y otras villas y aldeas. Los que deseen asegurarse sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragón, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestación. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.